

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, miércoles 4 Enero de 1899.

N.º 5.296

## SECCION POLITICA

### El desarme general

En Saint-James Hall se ha celebrado, bajo la presidencia del Rvdo. William Sinclair, Arceiano de Londres, la anunciada conferencia de Mr. Stead acerca del desarme europeo, propuesto por el Czar. A la conferencia asistieron muchos eclesiásticos, pero escaso número de hombres políticos; muchos habían sido invitados por Mr. Stead, pero la mayor parte de ellos prefirieron exponer por escrito á Mr. Stead sus pensamientos acerca del famoso proyecto del Czar Nicolás.

Entre estas cartas existen algunas dignas de especial mención.

He aquí las palabras de Mr. Balfour:

«Aunque no consiguiérais sino una mínima parte de lo que os proponéis lograr, sería digna vuestra iniciativa de las simpatías de todo el mundo.»

Lord Jorge Hamilton, Secretario de las Indias, muéstrase en su contestación más serio que Mr. Balfour, en cuyas palabras late, como habrán podido observar nuestros lectores, un cierto fondo de ironía. Dice lord Hamilton:

«En el último discurso pronunciado por lord Beaconsfield, manifestó que en el continente asiático había lugar bastante para que alcanzaran á entenderse pacíficamente Rusia y la Gran Bretaña. Lo mismo creo yo, y estoy convencido de que el rescripto del Czar debiera ser el fundamento para una alianza anglo-rusa, mediante la cual consagráronse ambas naciones á trabajar exclusivamente por las causas del progreso y de la civilización.»

Lord Rosebery se valió del telégrafo para responder á la invitación de Mister Stead: «Siempre acogeré con entusiasmo cualquier proyecto encaminado á establecer la paz entre las naciones.»

Lord Spencer, sir Henry Fowler y Mr. John Morley, también han escrito al director de la «Review of Reviews», aprobando calurosamente el proyecto del Czar y brindándose á secundar los trabajos de Mr. Stead. Sir Henry Capbell Bannerman se muestra algo más reservado.

En el «meeting» convocado por Mr. Stead acordó organizar un Comité internacional, mediante el cual todos los pueblos civilizados cooperen al éxito de los proyectos del Czar y al establecimiento definitivo del reinado de la paz en la tierra.

En tanto de las orillas del Támesis se nos comunican nuevas tan agradables, la propia Inglaterra no da paz á la mano en la construcción de nuevos y más formidables acorazados y en la organización de nuevos regimientos; los Estados adquieren más barcos; Alemania da los últimos perfiles de la poderosa organización de su ejército, y el propio Czar busca los medios adecuados á aumentar el numerosísimo contingente de hombres que tiene ya sobre las armas.

En la «Review of Reviews» publica Mr. Stead el relato de una entrevista que hace pocos días celebró con el Emperador de Rusia. Defiéndose Mr. Stead de haber interrogado en sentido brutal de la palabra al Emperador Nicolás; pero le atribuye, al decir de un periódico, ideas y pensamientos que no son más que pensamientos é ideas explanados por el Czar delante de su interlocutor.

Nicolás II—dice Mr. Stead—experimenta gran simpatía hacia los pobres y necesitados. Nadie siente más que él los sufrimientos engendrados por la miseria y el hambre en ciertas provincias del imperio. Aparéntar que lo puede todo, y verse obligado al revolver de una esquina á confesar que no tiene medios para aliviar la pobreza, es uno de los tormentos de su alma.

Por otra parte, es inexplic-

able verdaderamente la confianza que al labriego, al súbdito humilde, inspira el hombre cuasi divino que los gobierna. Y estos sentimientos de simpatía hacia los pobres y de agradecimiento por el cariño que los pobres le profesan, son los que impulsan principalmente al Czar á desear que se refrenen todo lo posible los cuantiosos gastos que exigen los grandes armamentos militares.

## SECCION DE NOTICIAS

### La ocupación de Cuba

Algunos de los periódicos cubanos tributan á Mac Kinley entusiastas elogios. Todo cambia.

Entre aquéllos se distingue «La Lucha», tan entusiasta en otro tiempo del general Weyler, diario que ahora parece ser el órgano oficioso del Presidente de los Estados Unidos.

Dice así «La Lucha»: «La ocupación militar americana no será la imposición del sistema anticuado que no se ocupa más que de los actos del servicio militar y que solo se atiene á las exigencias de la ordenanza: el militarismo ilustrado, si bien procede con la necesaria energía no abandona ninguno de los preceptos necesarios para que todas las aspiraciones del pueblo ocupado alcancen el lugar que les corresponde.

Lo primero que han hecho los americanos entre nosotros, aun antes de encargarse de la dirección general de nuestros asuntos es lo que tiene relación con la higiene pública. Sabido es que el malogrado coronel Warring hizo, en breves días, un notable estudio de los trabajos que convenía realizar en la Habana para llevar á cabo la suspirada obra de su higienización, trabajos que han merecido el asentimiento del Presidente de los Estados Unidos, y que es de suponer se traducirán en hechos brevemente.

Mientras que arriba ese momento, han comenzado á practicarse, elementales trabajos de saneamiento en algunas calles de la población, y el aviso del alcalde de la ciudad prohibiendo que se arroje basura á la vía pública saneada por los Estados Unidos del Norte América, va señalando una nueva etapa que habremos de seguir todos, obedientes y sumisos, para romper los moldes de nuestras antiguas costumbres, contrarias á la pulcritud y á limpieza.

Tenemos conocimiento de que otro de los proyectos de los americanos consiste en hacer un censo de población inmediato que justifique el número de habitantes á que ha quedado reducida la isla de Cuba después

de la tremenda crisis por que acaba de atravesar.

También se preocupa el Gobierno americano de la cuestión gravísima de la inmigración. Cuba ha quedado reducida á las dos terceras partes de su pueblo. La guerra, la reconcentración y las enfermedades han disminuido un tercio de la población total. Los campos, sobre todo, han quedado como los de Itálica. Y para más triste lamento, no han faltado especuladores extranjeros que hayan venido á arrancar del país brazos útiles y sanos para emplearlos lejos de su patria...

A esto proveerán también muy en breve los Estados Unidos, no haciendo invadir la isla de Cuba por una legión de negros del Sur, como algunos se entretienen en creer, sino facilitando los medios para la repoblación por hombres de distintas condiciones etnológicas á las que suponen los desocupados.

Por esto hemos dicho al comenzar que no será la ocupación americana la imperante exclusiva del militarismo absoluto, sino la del militarismo del progreso que, con el arma al brazo, abre las puertas á todas las expansiones del espíritu y á todas las necesidades sociales.»

### Entusiasmos de las yankis

Las nieves y los frios no calman los ardores patrióticos de los norteamericanos.

Decimos esto, porque los periódicos yankis siguen dando cuenta de los besuqueos en masa con que las ciudadanas de la gran República obsequian á sus héroes de la pasada campaña.

No hace muchos días, un diario de Nueva York dió la «censacional» noticia de que uno de los marineros del «Merrimac» tuvo que ser recogido en un furgón, después de haber recibido «la no despreciable» cantidad de seis mil besos propinados por sus admiradoras.

Hoy nos cuenta otro periódico otra escena análoga, de que ha sido afortunado protagonista el teniente Hobson.

Dejemos la palabra al diario neoyorkino:

«Anteayer dió una lectura pública en Chicago el comandante del «Merrimac».

Al finalizar el relato de sus hazañas, pidieron autorización para besar al teniente 165 espectadoras.

Obtenida la venia de Hobson, la policía obligó á las admiradoras á «formar cola».

Cupo la suerte de besar primeramente á Hobson á las hijas de la Carolina del Norte.

Después, y con gran complacencia de Hobson, la fiebre del beso pareció apoderarse de las restantes señoritas.

El protagonista cogía suavemente por la mano á cada una de las damas,

acercábalas á veces con un abrazo de propina.

Como algunas espectadores no eran dechado de hermosura, el «héroe» se hacía el distraído de vez en cuando y «pasaba la vez».

Pero, descubierto el juego por el general Mac Outo, allí presente, se apresuró á aconsejar á Hobson que, á ser posible, dejara complacidas á todas.

Otras «misses», algo pudorosas, después de besar al dicho yanki, ponían sus manitas en la cara para resguardarse de la reciproca; Hobson, imperturbable, les separaba las manos y pagaba religiosamente su deuda.

La escena terminó cuando ya no hubo más señoritas entusiasmadas.

### El hombre eléctrico

Hace años que un inventor de los Estados Unidos construyó el famosísimo «hombre de vapor»; pero las nubes de humo que salían por las espaldas del autómeta, perjudicaban el buen efecto de la ilusión.

La electricidad ha resuelto el problema.

Otro inventor norteamericano, Mr. Pever, ha construido ahora el «hombre eléctrico».

Minuciosamente modelado por un escultor; vestido á la europea, y perfectamente articuladas sus piernas, el «hombre eléctrico» se pone en movimiento merced á unos acumuladores ocultos en el interior de la cavidad torácica, ó dentro de un carrito arrastrado por él.

Lenta y majestuosamente, el «hombre eléctrico» recorre las principales calles de Nueva York.

—¡Ah! Pero no habla—exclamaron nuestros lectores.

—¡Pues sí que habla!—replicamos nosotros.

El inventor yanki no podía olvidar tan interesante detalle, para lo cual ha colocado en el abdomen del autómeta un sonoro fonógrafo.

Y de este modo, el «hombre eléctrico» va pregonando por todas partes la buena calidad de ciertos productos y hasta las condiciones, pelos y señales de los candidatos políticos.

### Guillermo II marino

El conocido escritor norteamericano Paultney y Bigelow ha publicado un trabajo interesante acerca del emperador «Guillermo II, dedicando un largo párrafo á hablar de Guillermo II marino.»

Recuerda á este propósito, que Federico Guillermo III consideraba el aumento de la flota prusiana como un sacrilegio, «porque, decía, Federico el Grande no sintió nunca la necesidad de desarrollar su marina, y lo que era bueno para él, lo es para nosotros.»

Guillermo I estimaba también que una flota es institución de lujo, mejor que institución útil al Estado.

Pero respecto á este asunto, Guillermo II piensa de manera muy distinta, y sus preocupaciones se revelan en todos sus actos y en todos sus discursos.

Paultney Bigelow advierte que Guillermo II conoce con exactitud todos los buques que componen la flota inglesa, como también el número de cañones que cada uno lleva. En Berlín, su gabinete de trabajo parece un museo, y acontece á menudo

que se entretiene dibujando buques de guerra, á modo de pasatiempo.

En 1895, el mismo Guillermo II escogió la divisa de un Club náutico berlinés, que dice así: «Navigare necesse est. Vivere non est ne esse,» ó sea, «No es necesario que vivamos; pero no sabríamos vivir sin flota.»

Guillermo II es un gran lector. Relatos de viaje, tratados técnicos sobre la marina, obras estratégicas, todo despierta su interés. Y el emperador de Alemania tiene todavía tiempo para leer novelas, siendo su autor favorito, en lengua inglesa, Mark Twain.

Hace algunos años, Paultney y Bigelow, en el curso de una entrevista que celebró con Guillermo II, anunció al joven emperador la próxima llegada á Berlín del humorista norteamericano. El soberano púsose en seguida de pie, abrió la puerta de una pieza contigua, donde se hallaba la emperatriz, y exclamó:

—Augusta, Augusta, Mark Twain vendrá á Berlín.

El emperador invitó á almorzar al autor de «Tom Sanger».

La entrevista fué muy cordial y alegre.

Guillermo II no experimentó la menor decepción al ver de cerca á su escritor preferido.

### Asamblea de abogados

Varios letrados del colegio de Madrid han sometido á la deliberación de la junta general una proposición pidiendo que dicho colegio inicie y proceda á la organización de unas asambleas de letrados á que puedan concurrir comisiones de todos los colegios de España para discutir y aprobar bases que se propongan después á los poderes públicos, y cuyos temas pueden ser, además de otros, los siguientes:

A. Modificaciones que deben hacerse en el vigente plan de estudios para obtener el título de abogados.

B. Cual sea la mejor organización que debe darse á los colegios de abogados para que respondan á los fines de su existencia.

C. Cual sea la mejor organización que pueden tener los tribunales de justicia.

D. Reformas urgentes que se deben introducir en nuestras leyes sustantivas y de procedimientos.

3. Que se nombre en el acto la comisión organizadora, cuyos trabajos deben comenzar en seguida y dejar terminados para el día 25 de febrero.

4. Que sean de cargo al capítulo de imprevistos, ó se forme capítulo nuevo para ello en los presupuestos que han de aprobarse en esta junta, los gastos que ocasione la organización y celebración de la asamblea.

### En Gibraltar

«El Regional», de Sevilla, publica las siguientes noticias:

«Ya están para terminar en Gibraltar las importantes y formidables baterías que con tanta reserva, pues durante el tiempo que han durado las obras no se ha consentido que nadie, absolutamente nadie las evamine, en el sitio del Peñon conocido con el nombre de «Pico del Mortero», ha construido el gobierno inglés, y cuyas más principales piezas de artillería están emplazadas con dirección á Sierra Carbonera.

En la «Punta de Europa» han sido colocados ya los novísimos y potentes cañones que han de defender aquella importante parte del Estrecho, y cuyos proyectiles tienen un alcance de más de doce millas, que es la anchura total del Estrecho en el referido sitio.»

### Revoltillo

#### Un obispo pobre

Dice un telegrama de Madrid que publica «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Ayer (martes) se verificó la subasta del Palacio del Duque de Osuna, habiendo sido adjudicado al Obispo de Madrid por la suma de un millón cincuenta mil pesetas.»

¡Aprended borricos lo que es la pobreza evangélica practicada por los obispos!

#### Un amago de incendio

Ayer ocurrió un amago de incendio en la casa de D. Gerónimo Rius.

Según se dice los desperfectos han sido de poca consideración.

#### Auñón ¡Oh gran ministro!

Gran disposición del ministro de Marina. Ha dispuesto que la escuadra de reserva lleve el nombre de escuadra de instrucción.

Es verdaderamente cómico el proceder del Sr. Auñón manejando con el papel fantásticas escuadras y poniéndolas a la mar.

No queda un barco de guerra que valga dos cuartos.

Los pocos que quedan son malos imposibles de manejar. No pueden salir de los puertos. Y si salen, ó no andan, ó hacen averías. En composuras y remiendos se gasta un dineral.

Y todavía el señor Auñón, como si tuviese en su mano las escuadras inglesas, da ascensos, escribe memorias y toma disposiciones!

A la trágica nota de Cavite y de Santiago responde ahora la nota festiva del ministro de Marina.

¡Lástima que no estemos para risas, porque hay motivo para soltar el trapo!

(La Unión Republicana de Palma)

## MAHÓN

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 3.

Se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Alcalde D. Juan Biale y Coll con asistencia de los concejales Sres. Pons Alzina, Tudury, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro) Mir, Flaquer, Rotger, Tutzó, Gimenez, Pons Pons (D. Francisco) Fábregas Pax y Orfila (D. Benito).

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó dar cumplimiento á lo que dispone el señor Gobernador de la provincia en circular publicada en el Boletín Oficial número 4985, relativa á la formación de los presupuestos adicionales á los ordinarios de 1898-99.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una comunicación del Asilo Naval español establecido en Barcelona, en la que solicita

que contribuya este Ayuntamiento con su sostenimiento con una subvención anual, teniendo en cuenta el aumento que ha sufrido el número de asilados.

Se aprobó la cuenta del producto obtenido en el matadero público durante el mes de Diciembre próximo pasado, y que el líquido de 734 pesetas 76 céntimos ingrese en Caja.

Se aprobaron cuatro liquidaciones de créditos con ra este Municipio que deben ser satisfechos en láminas del empréstito municipal.

Se acordó exponer al público para efectos de reclamación el padrón de habitantes de este término municipal que ha sido rectificado para el corriente año.

Se acordó entregar á la Comisión de Beneficencia dos mil pesetas en láminas del empréstito municipal á cuenta de las subvenciones que se consignaron para cubrir el déficit de sus presupuestos.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó una cuenta de jornales y materiales invertidos en el arreglo del empedrado de la calle de la Iglesia.

El Sr. Alcalde manifestó que había recibido un telegrama del Sr. Administrador de Correos de la provincia invitándole á proponer las horas que considere más convenientes para la entrada y salida de este puerto de los vapores correos, en vista de la ampliación dada á los servicios marítimos postales de Menorca por Real orden del 3 de Noviembre último; y que en su consecuencia está estudiando de acuerdo con representantes del Comercio el itinerario que ha de proponer como más ventajoso para los intereses del público.

El Ayuntamiento acordó concederle un amplio voto de confianza para que haga la propuesta en la forma más útil y conveniente para todos.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

En sesión extraordinaria se aprobó el alistamiento de los mozos sujetos al reemplazo del corriente año para efectos de reclamación y se acordó exponerlo al público por el plazo que marca el artículo 46 de la ley.

A causa del huracánado N. que ha reinado esta última noche, ha sido escasísimo el pescado presentado en la plaza de la Pescadería esta mañana.

Ya entrado el día aquel ha amainado bastante, y despejada por completo la atmosfera, el resto del mismo ha sido bastante apacible.

Esta noche celebrará función el casino Del Consey poniéndose en escena las zarzuelas en un acto,

LA MARCHA DE CÁDIZ.

LAS AMAPOLAS.

LA VIEJECITA.

De arribada forzosa ha entrado esta mañana en nuestro puerto fondeando frente el arsenal, el vapor mercante de nacionalidad griega, «Mitir Arggerie», de porte de 820 toneladas, con cargamento de algodón y otros efectos.

Después de reponer sus carboneras volverá á hacerse á la mar.

## Los precios del alumbrado

Leemos en la «Ilustración Francesa» que Mr. J. Lefebre en sus estudios sobre el gas acetileno, sus propiedades y sus aplicaciones industriales, establece la siguiente tabla comparativa del precio de los diversos sistemas de alumbrado, con relación á la cárcel-hora:

	Precio EN FRANCO	Consumo POR HORA	Precio por cárcel-hora
<b>El kilógramo</b>			
Bugía de l. Etolle.	2.40	80 Gramos	0.1920
Aceite de colza.	1.30	45	0.0585
Aceite de petróleo.	0.75	30	0.0225
<b>Gas</b>			
<b>EL METRO CÚBICO</b>			
Mechero mariposa, manchester		137 Litros	0.0411
Id. Bengel (30-40 tiros).		105	0.0315
Id. cuatro Setiembre	0.30	108	0.0324
Id. Wenham estrella		100	0.0300
Mecheros Industriales.		50	0.0150
Mechero Auer.		20	0.0060
<b>Electricidad</b>			
<b>EL KILOWATT HORA</b>			
Arco voltaico, con globo.	1.10	0.011 Kw.	0.0121
Incandescencia.		0.034	0.0380
<b>Acetileno</b>			
<b>EL METRO CÚBICO</b>			
Lámpara violeta.	1.80	5.56 Litros	0.0100
Mechero económico.		8.	0.0114

Durante las pasadas vacaciones los alumnos del instituto matriculados en gimnástica han verificado una excursión á la cala de Alcaufar y otra á Trapucó escuchando con notoria atención en uno y otro sitio la explicación que de aquellos parages les hizo uno de los Profesores que acompaña á los excursionistas. Es digno de alabanza que se trate de dar un caracter científico, á la par que higiénico, á dichas excursiones.

### Los robos en correos

Continúan los robos en Correos á la orden del día, dice «La Epoca».

El teniente de la benemérita que manda la comandancia de Argüelles giró una visita de inspección á Vallehermoso hará unos días.

Al pasar por unos desmontes cercanos al cementerio de la Patriarcal llamó su atención un pequeño montón de papeles rotos en trozos menudos.

Examinólos el referido teniente, y vió entre ellos sellos móviles y de guerra, conociendo por el fragmento de papel en que estaban pegados que debían pertenecer á una libranza del giro mutuo.

Descubrimiento tan extraño impulsó á vigilar aquellos lugares, suponiendo con gran acierto que de tratarse de una sustracción los autores reincidirían llevando al indicado sitio las pruebas del delito.

Efectivamente, á los tres ó cuatro días y en las últimas horas de la madrugada se presentó una mujer y dejó una buena cantidad de papeles rotos.

Poco tardó la Guardia civil en averiguar el domicilio de aquella, calle de Meléndez Valdés, núm. 6 piso bajo, y además que era esposa de Eluterio Campos Salcedo, modesto empleado de Correos con 1.000 pesetas, cuyo modesto sueldo no era obstáculo para que viviera con desahogo.

Con todos estos antecedentes y la calma y la perseverancia indispensables para que estos servicios no fracasasen, el jefe de la Guardia civil detuvo ayer en las canteras de Vallehermoso al citado aspirante de Correos en el momento que sacaba una carta del pecho y rompía el sobre, dirigido á un soldado.

Fué conducido inmediatamente á la casa cuartel, y registrado, se le encontraron más de 100 cartas, dirigidas casi todas á soldados, cabos y

sargentos de los regimientos de guarnición en esta corte.

Al principio negó Eleuterio su delito; pero interrogado hábilmente, se declaró único autor.

Este prestaba sus servicios en la lista de Correos, siéndole facil apoderarse de aquellas cartas en que suponía pudiera haber algo aprovechable, rompiendo las libranzas y letras que no podía hacer efectivas.

Calculábase en miles de cartas las sustraídas.

El detenido fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

(La Publicidad.)

### Cédula de emplazamiento

Por la presente y de orden del señor Juez de 1.ª Instancia de este Partido, dada en providencia de hoy á instancia de Catalina y María Vila y Olives, en méritos de la demanda de juicio declarativo de mayor cuantía que han promovido en concepto de pobres, para que se declare la presunción de muerte de sus hermanos Jaime, Miguel y Gabriel Vila y Olives, solteros, vecinos que eran de esta Ciudad y ausentes de la misma en ignorado paradero hace mas de treinta años: EMPLAZO por segunda vez á estos y á las personas desconocidas que se crean con derecho para oponerse á la declaración que se pretende, para que dentro del improrrogable término de cinco días, contadero desde el siguiente al en que se publique la presente cédula en la Gaceta de Madrid, comparezcan en los autos personándose en forma, previniéndoles que en otro caso les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Mahón veinte y nueve de Diciembre de mil ochocientos noventa y ocho.—Ldo. Jaime Allés, Esno. Hdo.

### Caja de Ahorros

#### y Préstamos de Menorca

En virtud del art. 15 de los Estatutos y acuerdo de la Junta Administrativa se convoca Junta general ordinaria para la aprobación del balance del corriente ejercicio, en el domicilio social, calle Anuncivay 16, día 6 Enero á las diez de la mañana.

Mahón 31 Diciembre 1898.—El Director Gerente, José Ig.º Taronjí.

### Banco de Mahón

Esta Sociedad paga los intereses de los depósitos vencidos en 31 Diciembre último.

Admite para su negociación los Cupones de Cubas y Amortizable.

Y se encarga del cobro de los Cupones Interior y Exterior adhesión de Cupones á los billetes Cubas y Obligaciones Francia.—Mahón 4 Enero 1899.—El Director Gerente, Juan J. Rodriguez.

### SOCIEDAD COOPERATIVA EL PORVENIR DEL OBRERO

El próximo Domingo, día 8 de los corrientes, debe reunirse la Junta General en el salón-teatro del Casino «Isleño» á las tres de la tarde, para aprobar las cuentas del próximo pasado ejercicio, tomar posesión de sus cargos los individuos de la Junta Directiva y Jurado, últimamente elegidos, y tratar otros asuntos de interés para la Asociación.

Mahón 4 Enero de 1898.—La Junta Directiva.

### EDICTO

D. JESÚS M.º SOBRIDO y MANDIÁ, Agente ejecutivo de contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que habiéndose embargado un cerdo á D. Sebastián Orfila y Carreras, domiciliado en el caserío de Ollestra, por resistirse al pago del 4.º trimestre del Reparto de consumos formado para cubrir el déficit de 1892 93; se saca á pública subasta siendo su peso de 75 kilos á razón de una peseta el kilo que en total suman 75.00 pesetas por que fué tasado.

El acto tendrá lugar en el vecino pueblo de San Luis calle del mismo nombre n.º 13 en donde se halla depositado, el día siete del corriente mes de once á doce de su mañana.

Habiéndose embargado por el mismo objeto una cuartera de harina de cebada á D. Juan Pons Olives domiciliado en el predio Biniparrechel petit, la cual fué tasada en nueve pesetas cincuenta céntimos siendo su peso de 43 kilos.

El acto tendrá lugar en el mismo domicilio, día y hora que la anterior subasta.

En las dos subastas no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de la tasación.

Se participa á los deudores que tienen derecho á retirar los efectos embargados antes del remate, pagando el principal, recargos y demás gastos que origine el expediente.

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de las personas que quieran tomar parte en las citadas subastas.

Dado en Mahón á cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y nueve.— Jesús M.º Sobrido.

### Crónica marítima

#### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 4  
De Alejandría, vap. griego «Mitiz Arghoria», de 820 tons., cap. Sr. Carconcas, con 20 trips., algodón y 30 pasg.

### TEATRO

#### Gran Función

para mañana Jueves 5 Enero, de 1899

#### DIA DE MODA

3.ª DE ABONO 3.ª SÉRIE  
Primera y única representación en esta temporada de la tan aplaudida comedia dramática en 3 actos de don Eusebio Blasco, que tan gran éxito

alcanzó en la temporada anterior, titulada:

### EL ÁNGELUS

Primera representación de la graciosa comedia en un acto original de D. Calixto Navarro, titulada:

### Hija Única

Intermedios por el quinteto Villalonga.  
A las 8 y media en punto.

LA EMPRESA.

NOTA: Para el día de Reyes se preparan dos grandes funciones, á saber:

Tarde á las 3 y media

### LAS TRAVESURAS DE JUANA

Noche á las 8 y media

### LAS PERSONAS DECENTES

#### La Ducha

OTRA: En la próxima semana tendrá lugar el beneficio del primer actor y Director de la Compañía,

D. JOAQUÍN NUÑEZ

con la sin rival comedia:

### FELIPE DERBLAY

y el celebrado juguete cómico:

### Pepito melaza

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 2'15 t.

Los yankees se proponen conservar en la isla de Cuba los códigos españoles civil y penal.

Grandes temporales.

El Sr. Sagasta continúa mejorando.

Madrid 4, 2'40 mda.

Un cañonero español ha cañoneado Balabac, con el objeto de castigar el asesinato de españoles que hicieron los tagalos de dicha población.

Aguinaldo ha sido destituido por los que son partidarios de resistir la ingerencia de los yankees.

Los indígenas de Ilo-Ilo preparan una formidable defensa contra los americanos.

Madrid 4, 10 m.

En Valencia la caldera del vapor «Cabo Quejo» ha hecho explosión matando al fogonero é hiriendo á dos marineros.

En San Sebastián un terrible temporal ha inundado el pueblo de Behoría.

### Telegramas de «La Marítima»

Palma 4, 7 m.

«Ciudad de Mahón» fondeado sin novedad á las 5.—Cabot.

### Cotización Oficial

Madrid 2 Diciembre 4'00 t.

4.º interior . . . . . 55'00  
— exterior . . . . . 59'65  
Amortizable . . . . . 65'00  
Cubas 1886. . . . . 48'00  
— 1890 . . . . . 40'75  
Banco España . . . . . 389'00  
Tabacalera . . . . . 222'50  
París á la vista 29'50 á 31'75

EDICTO

D. JESÚS M. SOBRIADO Y MANDIÁ, Agente ejecutivo de contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que, los días 5, 6 y 7 del corriente mes, estará abierta la Recaudación de las contribuciones Rústica, Urbana e Industrial, del 2.º Trimestre del corriente año económico de 1898-99, con el recargo del 5 por 100 sobre el importe del recibo, decretado por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia en 31 de Diciembre último, y transcurridos los expresados días sin haber satisfecho los recibos que se adeudan, se decretará el 2.º grado de apremio ó sea el 12 por 100 y se procederá al embargo de bienes.

Lo que se hace público para que llegue a conocimiento de los contribuyentes deudores.

Oficina de Recaudación: Infanta 20, de nueve á una.—Mahón 2 Enero de 1899.—Jesús M. Sobriado. 2

Centro General de Negocios

Habiéndose dispuesto la unión de una nueva hoja de cupones á los Billetes Hipotecarios de Cuba de la emisión de 1890 y las obligaciones al 3 por ciento de ferrocarril de Francia de la emisión de 20 de Abril de 1878, esta Sociedad se encargará de dicha operación mediante una módica comisión.

Está Sociedad paga los intereses de los depósitos constituidos antes

de 1.º de Octubre último. Mahón 2 Enero de 1899.—Goñalons, Carreras y Compañía.

Espectáculos

CASINO EL PROGRESO. SAN LUIS

Gran función para el jueves 5 del corriente, puesta en escena por una compañía de aficionados de Mahón; finalizando el espectáculo con baile de Sociedad.

TERTULIA REPUBLICANA. SAN LUIS

Habrà baile y glosat mañana jueves vispera de Reyes, corriendo aquel á cargo de los improvisadores José Roig, de Torret y Bartolomé Gener, de Mahón.

Casino El Consey

Función de abor. Para hoy miércoles 4 Enero. 1.º Segunda representación de la aplaudida zarzuela LAS AMAPOLAS 2.º La siempre festejada zarzuela LA VIEJECITA y Reprise de la zarzuela en un acto LA MARCHA DE CADIZ A las 8 y media. Próximamente «Los Madgares» y «Los Sobrinos del Capitán Grant». LA JUNTA.

Ecce políticos

Menudean en Madrid las reuniones de generales, la nata y flor de nuestro ejército: Martínez Campos, Primo de Rivera, Blanco, Toral, López Domínguez, etc., etc., etc.

De esperar es que estas lumbreras que tan bien han sabido conducir en todas ocasiones á nuestro ejército, conduzcan también á buen fin nuestra política, que se resiente de la falta de cabezas privilegiadas, como lo son las de esos bravos campeones que tan alto han sabido poner su nombre.

Una situación enteramente militar en que todos los ministros fuesen dirigidos por un capitán ó teniente general; acaso pudiera ser la causa de nuestra regeneración.

Si en las reuniones celebradas en Madrid por los príncipes de la milicia se tira á eso, no podemos menos de aplaudirlo.

Los preferimos á Silvela Pidal.

«La Epoca», abundando en las mismas ideas que el «Correo», dice que sería la primera en celebrar el ingreso de los republicanos en el campo de la legalidad, porque hay que reconocer que entre los partidarios de la República hay hombres de valía...

Si, hombres de valía que vosotros quisierais desprestigiar.

Esos hombres de valía mal podrán acudir al campo de la Restauración.

Desde el momento en que se pasasen dejarían de ser hombres de valía para ser miserables aventureros, á quienes esos mismos monárquicos se encargarían de darles á beber hiel y vinagre.

De los que han quedado en el campo republicano se puede responder á ojos ciegos.

Son ya todos ellos viejos para ir á manchar los últimos años de su vida política hasta ahora irreprochable.

Llaman á las puertas del carlismo; todavía pueden quedar residuos de «honradas masas».

Y no hablamos del intransigente integrista, porque ya han llamado con la mano de Polavieja, y el integrista ha respondido.

Pero los republicanos no son integristas.

Vuelven ciertos periódicos á insistir en que es preciso que España tenga una buena Marina de guerra.

A buena hora mangas verdes.

Y sobre todo ¿para qué quieren ustedes Marina? ¿Para tirar millones al agua haciendo carracas como el «Carlos V», el «Alfonso XIII» y todos los que nos quedan?

¿O para que los que puedan servir para algo sean echados á pique por el enemigo?

(La Publicidad.)

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Association Generale de la Presse Centre Universel-Paris

Periódicos Franceses con patrones y figurines de modas para Modistas, Sastres, cerrajeros, carpinteros, guarnicionero, fabricantes de calzado, etc., etc.

Revistas científicas y literarias, ilustraciones, diarios políticos, etc., etc.

Referencias: Deyá, 1.—Mahón

Para vender

Lo están dos casas calle de San Cirilo números 4 y 10. Informes en la del n.º 10.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.